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经过16年的发展，国
际象棋在常州已有近10
万人次参与，目前长训人
数也已达到千余人。“虽然
不及乒乓球、羽毛球等大
热项目，但常州的国际象
棋运动人口在全省也是名
列前茅。”常州市国际象棋
协会秘书长、常州市弈天
棋院院长周庆告诉记者，
虽然运动人数明显增多，
但常州国际象棋现阶段面
临的最大难题是缺乏教
练，据了解，目前常州有国
际象棋教练证仅有50人
不到。

“我们曾去青岛学习，
青岛在招募教练上有着自
己独特的方式，很适合我
们借鉴。”周庆告诉记者，
青岛采用了招募家长教练
的方式来扩充国际象棋的
教练团队。他补充道，很
多家长在陪孩子学棋的过
程中也学会了下棋，他们
更加懂得孩子的心理，相

比专业教练这反而是一个
优势。1月3日，香梅小学
也开启了第一场家长公益
课程，“后期我们还将举办
国际象棋亲子比赛。”香梅
小学校长王静艳说。

“要让国际象棋成为
真正的全民运动，就必须
扩大运动年龄。”从去年9
月开始，弈天棋院在文化
宫开设了成人国际象棋培
训班，3期培训班共有40
余人参加。在周庆看来，
推广普及国际象棋，不仅
是为孩子们提供一种智力
游戏，也为社会提供了就
业职位，最重要的是走出
一条“以棋养棋”的路子，
为国际象棋的发展提供经
验。目前常州市国际象棋
协会和常州工业职业技术
学院达成了校企合作，为
幼儿教育专业的学生开设
国际象棋课程，培养大学
生国际象棋教师，来扩充
常州教练队伍。

横车纵马横车纵马，，乐在乐在““棋棋””中中

近日，常州市第十一届国际象棋特色学校交
流赛在常州市实验小学举行，全市11所国际象
棋特色学校的216位小棋手齐聚一堂，共享这场
思想与智力的盛宴。

常州与国际象棋颇有渊源，诞生过周唯奇、
吴皓等国际象棋大师。2018年，常州成为十九届
省运会青少年部国际象棋比赛举办地；2019年，
省青少年国际象棋锦标赛也落户常州，吸引了全
省近400名优秀棋手在此智慧博弈。目前，常州
有五六家棋院开设国际象棋培训课，国际象棋长
训人数达千余人。

提起常州的国际象
棋大师，就不得不提周
唯奇。1岁学会中国象
棋，5岁开始学习国际象
棋，12岁进入中国国际
象棋少年集训队，14岁
进入国家队并被国家队
总教练叶江川招为弟
子，21岁时晋升为国际
象棋特级大师……光看
这些履历，就能感受到
他在国际象棋运动上的

“天赋异禀”。
2007年年初，俄航

杯公开赛A2组比赛和
当年夏天的全国甲级个
人赛上，周唯奇两次获
得了男子特级大师序
分。同年11月底，菲律
宾第二届阿罗约杯国际
象棋公开赛，先是战胜
了菲律宾国际大师萨多
拉，随后又击败了亚洲
第一位男子特级大师、
56 岁的菲律宾棋手尤
津·托雷，收官战中又拿
下菲律宾棋手罗兰多，
将积分追至并列榜首。
虽然因小分偏低仅获第
三名，但周唯奇收获了
自己第三个特级大师序
分。2008年 5月，周唯
奇正式晋升为常州市第
一位国际象棋特级大
师。也是在那一年，常

州的国际象棋协会因他
而成立。

“2008 年左右，周
唯奇想为家乡的国际象
棋事业做一点贡献。”周
庆告诉记者，那个时候
常州还未成立国际象棋
协会，在各方的帮助下，
2008 年 12月 25日，常
州市国际象棋协会成立，
这也让常州国际象棋的
发展有了支撑点。

“光是协会成立还
远远不够，得要有人来
参与这项运动。”协会未
成立时，弈天棋院就开
始推进国际象棋进校园
项目。周庆告诉记者，
2007 年常州市实验小
学开展国际象棋校本课
程就有周唯奇的助力。
武进区芙蓉小学是周唯
奇家乡的学校，也是最
早一批响应国际象棋进
校园提议的学校，当时
棋院请周唯奇的父亲周
元平到学校，为家长们
做了一次国际象棋的宣
讲。除了这两所小学之
外，常州市清凉小学也
在 2007 年开设了国际
象棋校本课程。“可以
说，是周唯奇的影响力，
让国际象棋在常州生根
发芽。”周庆说。

这位国际象棋大师，让国际
象棋在常州生根发芽

要让国际象棋成为真正的全民运动

国际象棋进校园主要有开设校本课
程、课后延时服务、组建校队等多种形
式。武进区漕桥小学位于雪堰镇，学校
教导处副主任王晓玲在谈及学校开设的
国际象棋公益校本课时，不禁感叹老师
的不易。“他们每周都要驱车一个小时来
给我们的孩子上课，非常辛苦。”王晓玲
告诉记者，学校在2019年9月份开设国
际象棋校本课程，“双减政策”落地后，国
际象棋社团作为课后服务安排在每周二
的下午第三节课后进行。“学生和家长的
的热情都非常高。”王晓玲告诉记者，在
国际象棋的普及过程中，学校也发掘了
许多有天赋的小棋手，其中现在六年级
的严权在省国际象棋等级赛中获得一级
棋士称号。今年漕桥小学还获得了省级
国际象棋特色学校的称号。

“我们学校现在学生全员都会下国
际象棋。”常州市香梅小学校长王静艳告
诉记者，学校2020年开始在一、二、三年
级同时开设校本课程，国际象棋已经在
学校实现全员普及。除了一周一次的公
益校本课，学校还为有兴趣的同学开设
了国际象棋选修课程，同时在选修课程
中挖掘好的苗子组建校队，学校每年要
举办两场国际象棋比赛。

目前，全市已有在一线的国际象棋
老师近30名，6所学校获评江苏省国际
象棋特色学校，30所小学、6所幼儿园与
协会开展合作，每学期约有7000人次正
在接触、了解和学习国际象棋运动。

如今，常州已有36所
学校开展国际象棋运动


